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第７回南相馬市教育委員会定例会会議録 

 

１ 開催日 

  令和３年５月２１日（金） 
 
２ 場 所 

  南相馬市役所 東庁舎２階 第１会議室 
 
３ 会議時間 

  開会 午後 １時３０分 
  閉会 午後 ３時１０分 
 
４ 出席者 

  教 育 長 大和田 博 行 
  教育長職務代理者 渡 辺 金 作 
  委      員 髙 野 惠以子 

 委      員 濱 須 弘 仲 
  委      員 金 子 まゆみ 
 
５ 欠席者 

  ０人 
 
６ 説明のため出席した者の職氏名 

  教育委員会事務局長 牛 来   学   次長兼教育総務課長 大 石 雄 彦 
参事兼学校教育課長 鈴 木 和一郎   参 事 兼 指 導 主 事 矢 内 信 男 
教育企画担当課長 佐 藤 克 巳   文 化 財 課 長 鈴 木 悦 子 
生 涯 学 習 課 長 新 妻 由美子   中 央 図 書 館 長 石 川 智 浩 

 
７ 傍聴人 

 ０人 
 
８ 書 記 

  教育総務課総務係長 加 藤 安枢子 
 
９ 報告事項及び議案 

  報告第 ４号 令和２年度南相馬市立博物館事業の実施状況について 

報告第 ５号 令和２年度南相馬市生涯学習センター事業実施状況について 

報告第 ６号 令和２年度南相馬市立図書館事業の実施状況について 

議案第１６号 南相馬市立博物館協議会委員の委嘱について 

議案第１７号 令和３年度南相馬市一般会計６月補正予算の要求について 
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午後１時３０分 開会 

 

○教育長 

  定刻となりましたので、只今から令和３年第７回南相馬市教育委員会定例会を開催

いたします。出席委員は定数に達しておりますので、会議を開催して参ります。 

 

  本日の議案のうち「報告第５号 令和２年度南相馬市生涯学習センター事業実施状

況について」追加資料が提出され、皆様のお手元に配布させて頂きましたので御確認

をお願いいたします。 

 

  なお、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、議事日程第４において、提出議

案の審議が終了した出席者については、退席させて頂きますので、よろしくお願いい

たします。 

 

  それでは「議事日程第１ 会期及び議事日程の決定」についてですが、会期は本日

１日限り、議事日程はお手元の資料のとおりといたします。また、議案の性格上、議

案第１７号を非公開といたしたいと思います。南相馬市教育委員会会議規則第１２条

の規定によりお諮りいたします。議案第１７号を非公開とすることに御異議ございま

せんか。 

 

  （「異議なし」の声あり） 

 

○教育長 

  御異議なしと認めます。 

  次に、「議事日程第２ 書記の指名」についてですが、教育総務課加藤係長を指名い

たします。 

  次に、「議事日程第３ 諸般の報告」に入ります。まず、（１）教育総務課所管事項

の報告をお願いいたします。 

 

○教育総務課長 

 

  （説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました報告について、御質問等ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 
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○教育長 

  御質問等がないようですので、次に（２）学校教育課所管事項の報告をお願いいた

します。 

 

○学校教育課長 

 （説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました報告について、御質問等ございませんか。 

 

○濱須委員 

  ８月１０日と１１日に予定されている「２年次教員フォローアップ研修」は開催に

あたり毎年同じ企業にお世話になっていると記憶していますが、このほかにも受け入

れ企業はありますか。 

 

○学校教育課長 

 ２年次教員フォローアップ研修は、新採用２年目の教員を対象として行う研修で、

企業体験研修を組み込んでおり、カヤノキファームさんには毎年御協力を頂いており

ます。そのほか、例年ですと福祉施設や幼稚園等も研修先事業所としてありますが、

このコロナ禍において福祉施設などでは研修を行うことが難しい状態となっておりま

す。今年度は協力を頂ける企業さんが少ない状況ではありますが、毎年、研修に御協

力頂ける企業を探しております。 

   

○教育長 

  そのほか、御質問等ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

  ないようですので、次に（３）文化財課所管事項の報告をお願いいたします。 

 

○文化財課長 

 

  （説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました報告について、御質問等ございませんか。 
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○渡辺教育長職務代理者 

  国際博物館の日を記念して実施した、５月１６日の無料観覧日には７０人が来館さ

れたということでしたが、このような無料観覧は年に何回実施していますか。 

 

〇文化財課長 

  ５月のこどもの日、９月の敬老の日、そのほかにも東北文化の日、成人の日など年

６回無料観覧を実施しております。 

 

○渡辺教育長職務代理者 

  このような催しを実施することによって、普段よりも多くの人に来館して頂き、御

覧いただけるということはとてもよい機会だと思います。 

 

○教育長 

  そのほか、御質問等ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

  御質問等がないようですので、次に（４）生涯学習課所管事項の報告をお願いいた

します。 

 

○生涯学習課長 

  （説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました報告について、御質問等ございませんか。 

 

○高野委員 

  ５月２５日の「令和３年度中学生職場体験等支援事業担当者説明会」について、以

前は病院も受け入れ先としてあったかと思いますが、コロナ禍で事業所側の受け入れ

はどのような状況になっていますか。 

 

○生涯学習課長 

  令和２年度の実施にあたりましても新型コロナ感染症拡大の影響があり、福祉事業

所等での受け入れなどについて心配しましたが、事業実施が９月ということで、感染

症が若干落ち着いた時期に実施することができました。今年度もほぼ例年同様となっ

ており、受入先企業数が極端に減ってしまったなどの影響は、現時点ではありませ

ん。 
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○教育長 

  そのほか、御質問等ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

  御質問等がないようですので、次に（５）中央図書館所管事項の報告をお願いいた

します。 

 

○中央図書館長 

 

 （説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました報告について、御質問等ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

  御質問等がないようですので、次に（６）教育長事務報告をお願いいたします。 

 

○教育総務課長 

 

  （説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました報告について、御質問等ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

  御質問等がないようですので、「議事日程第４ 提出議案の説明及び審議」に入りま

す。 

まず、報告第４号「令和２年度南相馬市立博物館事業の実施状況について」を議題

といたします。内容の説明を求めます。 

 

○文化財課長 
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（説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました議案について質疑を行います。御質問等ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

 なければここで質疑を終了します。 

報告第４号についてはご承認をお願いいたします。 

次に、報告第５号「令和２年度南相馬市生涯学習センター事業実施状況について」

を議題といたします。内容の説明を求めます。 

 

○生涯学習課長 

 

（説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました議案について質疑を行います。御質問等ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

なければここで質疑を終了します。 

報告第５号については御承認をお願いいたします。 

次に、報告第６号「令和２年度南相馬市立図書館事業の実施状況について」を議題

といたします。内容の説明を求めます。 

 

○中央図書館長 

 

（説 明） 

 

○教育長 

  只今、説明のありました議案について質疑を行います。御質問等ございませんか。 

 

○渡辺教育長職務代理者 

  資料のうち「蔵書数の推移」ですが、中央図書館については平成２２年度の２４

０，８７１冊に対し、令和２年度は３２７，４９７冊と約９万冊近く蔵書が増えてい
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ます。一方、小高図書館は平成２２年度の３４，７６５冊から令和２年度の２４，０

０１冊と、約１万冊減っていますが、この理由はどのようなものでしょうか。 

 また、図書館利用状況のうち登録者数の推移について、令和２年度は登録者数が２

８，４６４人、登録率は５４．３％と前年度に対し増えているのにもかかわらず、新

規登録者数は令和元年度が１，１２７人、令和２年度は７０８人と減っています。新

規登録者数が減っているのに対し、登録率が増えているのはどのような関係ととらえ

ていますか。 

 

○中央図書館長 

  御指摘のとおり、小高図書館の蔵書数は減っておりますが、蔵書の入れ替えという

ことで、新しい図書やリクエストのあった図書を取り揃えております。また、図書の

新刊については、中央、小高、鹿島図書館の３館の間で定期的に交換するなど、図書

の充実に努めております。 

 登録率は令和３年４月１日時点の現住人口に対する登録者数の割合となっていま

す。新規登録者数が減った一方、登録率が上昇した要因については、登録カードの有

効期限は３年となっておりますが、期間満了の際も更新をしていただいたことによ

り、登録者数が減らなかったためと捉えております。７０８人の新規登録に加え、会

員登録の継続という関係からこのような傾向になったものと捉えています。 

 

○渡辺教育長職務代理者 

  令和２年度の貸出数では、小高図書館が５，１９８冊、鹿島図書館が１１，５１８

冊と約半分の冊数となっています。居住者の人口が少ないこともあります。また、子

どもの通学もほとんど車での送迎ということで、図書館に寄る機会も少ないのかと思

いますが、図書館の中はきちんと整備もされているので多くの方に利用して頂きたい

と思います。 

 

○教育長 

  そのほか、御質問等ございませんか。 

 

○金子委員 

  移動図書館管理運営事業について、幼稚園、保育園、こども園にも巡回しています

が、子どもたちが移動図書館車に乗って本を借りているのか、それとも園として借り

る形になるのか教えてください。 

 

○中央図書館長 

  園児が移動図書館車に乗って、読みたい本を自分で選んで借りることができます。

また、園によっては、子どもに読ませたいということで先生が団体のカードで何冊か

借りて頂くこともあります。 
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○金子委員 

  園児が本を借りる際は先生の登録カードで借りることとなりますか。 

 

○中央図書館長 

  園児が自分の登録カードで借りる場合と、先生が団体貸出のカードでまとめて借り

て頂いて、返却の際もその先生が借りた本の冊数を揃えてお返しいただく場合があり

ます。 

 

○濱須委員 

  図書の貸出冊数の推移については、市民がどれだけ図書に触れているかということ

を示す一つのバロメーターになると考えています。令和２年度は前年度に比べて約

８．５％ほど貸出数が減っており、新型コロナウイルス感染症の影響もあったためと

思います。合計貸出数で見ると、平成３０年度は３９９，６０４冊と４０万冊近くあ

ったものが令和元年度には３９３，５２４冊と微減となっています。ただ、貸出数の

うち移動図書館車分を見ると令和元年度の２４，７８７冊に対し、令和２年度は２

４，８２７冊と微増となっています。 

  合計貸出数の微減がこのまま継続しないよう方策があってもよいのではないかと思

いますが、何か考えはありますか。 

 

○中央図書館長 

  御指摘のとおり、移動図書館車の利用者は微増となっている傾向があります。中央

図書館、小高図書館、鹿島図書館のほかに身近なところで本を借りることができるの

は、移動手段がない方にも大変良いサービスだと考えておりますので、移動図書館を

充実させていきたいと考えています。移動図書館車の台数を増やすとなると予算上も

職員の確保もなかなか難しいものがありますが、職員間の話し合いでは、移動図書館

車よりも小回りのきくバンタイプの車で回るアイディアも出ております。 

  また、利用促進事業という予算もありますので、利用者に身近なイベントを行うな

どして利用者や貸出数を増やしていきたいと考えております。 

 

○濱須委員 

  図書館離れを防止するため、何らかの方策を講じなければいけないと思います。 

 

○教育長 

  利用が伸びている移動図書館車で地域を回ったりすることが一つとしてあります。

ただ、中央図書館長からもありましたように、台数を増やすことは難しいので、構想

段階ではありますが、小さなバンタイプの車を導入するようなことも考えながら、一

方では図書館の PR も大切だと思います。 
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○中央図書館長 

 

  昨日、５月２０日に開催しました図書館協議会においても、委員の方が知り合いの

方から「図書館の利用は有料だと思っていた」と言われたというようなこともあり、

市民に対する PR が足りないのではないかとの意見がありました。広報みなみそうまで

も毎月１ページ、図書の案内などを載せておりますが、ホームページなども活用して

PR に力を入れていきたいと考えております。 

 

○教育長 

  そのほか、御質問等ありませんか。 

 

 （「なし」の声あり） 

 

なければここで質疑を終了します。 

報告第６号についてはご承認をお願いいたします。 

次に、議案第１６号「南相馬市立博物館協議会委員の委嘱について」を議題といた

します。議案内容の説明を求めます。 

 

〇文化財課長 

 

（説 明） 

 

〇教育長 

  只今、説明のありました議案について質疑を行います。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

  なければここで質疑を終了します。 

  お諮りいたします。只今提案のありました議案第１６号について、原案のとおり決

定することにご異議ございませんか。 

 

 （「異議なし」の声あり） 

 

  御異議なしと認め、議案第１６号については原案のとおり決定いたします。 

  次に、議案第１７号「令和３年度南相馬市一般会計６月補正予算の要求について」

を議題といたします。 

  議案第１７号の審議は非公開となります。 
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  （非公開審議） 

   議案第１７号 令和３年度南相馬市一般会計６月補正予算の要求について 

 

○教育長 

次に「議事日程第５ その他」に入ります。 

 

○教育総務課長 

 

  （説 明） 

 

○教育長 

  今後の日程について、御確認をお願いいたします。 

  その他ございませんか。 

 

  （「なし」の声あり） 

 

○教育長 

  ないようですので、以上をもちまして、南相馬市教育委員会定例会を閉会といたし

ます。 

  

 

 

午後３時１０分 閉会 


